

# Sociedad

## LA SEGUNDA HUELGA DE MÉDICOS SE SALDA CON UN 14,1% DE SEGUIMIENTO Y UN DISTANCIAMIENTO ENTRE LAS PARTES

● El 83,5% de las consultas en centros de salud se atendieron y se realizaron el 82,9% de las intervenciones ● Sindicato Médico valora la participación “más alta” en esta jornada, que se situó sobre el 87%

✎ M. Pérez  
 📷 Unai Beroiz

**PAMPLONA** – La segunda jornada de huelga convocada por el Sindicato Médico de Navarra se saldó ayer con un leve aumento del seguimiento, que el departamento de Salud situó en un 14,1%, cifra “muy similar” a la registrado el primer día, el 30 de enero, que fue del 12,5%. Así, en una primera valoración, el consejero de Salud, Fernando Domínguez, consideró que el apoyo a los convocantes se mantiene “con un índice de participación general del 14,1%. En total, han secundado la huelga 32 profesionales más en un total de 1.884 personas que estaban en el turno de mañana”. Mientras, desde el Sindicato Médico, que llegó a cifrar ayer por la tarde el seguimiento sobre el 87%, agradeció la respuesta “masiva”, “superior” a la registrada hace una semana, y anunció otras acciones, como la recogida de firmas de pacientes para “tener apoyo social y forzar el desbloqueo”, una concentración el día 14 delante del Palacio de Navarra para entregar las firmas recabadas y la solicitud de una comparencia parlamentaria para que “se cree una comisión que fuerce al Gobierno a sentarse a negociar”.

En este sentido, como reiteró ayer el consejero, “desde el departamento seguimos tendiendo la mano al diálogo, lógicamente con la premisa de que se desconvoque la huelga. Si se desconvoque, al minuto siguiente podemos empezar a hablar, porque las conversaciones, como es lógico, sólo se pueden reanudar en un marco de normalidad y sin presiones”.

Según informó Salud, en todas las áreas de gestión y ámbitos de actividad secundaron la movilización un total de 266 profesionales, de los 1.884 que integraban ayer la plantilla del turno de mañana. Al balance facilitado por el Ejecutivo, habría que sumar los datos del turno de tarde y de noche, si bien “su incidencia no es significativa en el cómputo global, dado que la mayor parte de esta plantilla tiene asignada la atención a urgencias y, por tanto, está integrada en los ser-

vicios mínimos”, explicaron.

En el Área de Salud de Pamplona la incidencia global ascendió al 13,4%, en el Área de Estella al 14,3% y el Área de Tudela fue donde más se dejó notar, con una incidencia de un 27,6%.

En atención hospitalaria la incidencia global se cifró en el 9,4%. En concreto, en el Complejo Hospitalario secundaron la convocatoria 91 facultativos (9,1%); en el hospital de Tudela, 15 (12,9%); y en el de Estella, 6 (7,6%).

En atención primaria se sumaron al paro 150 profesionales (26,6%). Concretamente, en atención primaria del Área de Salud de Pamplona fueron 102 (22,9%); en el Área de salud de Tudela, 35 (53,8%); y en la de Estella, 13 (24%). En Salud Mental, por su parte, pararon 4 profesionales (3,85%) y en servicios centrales, ninguno.

Domínguez reiteró su agradecimiento a las y los profesionales facultativos que con “su positiva respuesta” permitieron continuar garantizando la mayor parte de la actividad asistencial. De hecho, los médicos de familia y pediatras de atención primaria atendieron a 7.306 pacientes de los 8.750 citados en la mañana de ayer en Navarra, lo que supone el 83,5% de las consultas. Por áreas de salud, en Pamplona se atendieron el 87%; en Estella, el 85,8%; pero en Tudela descendieron hasta el 56,9%.

En cuanto a las intervenciones quirúrgicas, se realizaron 131 de las 158 programadas, lo que supone el 82,9%.

El Sindicato Médico, por su parte, organizó una asamblea informativa a las 11.00 horas en el salón de actos del antiguo Hospital de Navarra, el cual se quedó pequeño. El secretario general, Alberto Pérez, cuestionó las cifras de seguimiento del departamento de Salud del primer día, criticó la gestión de los MIR de urgencia, “una aplicación de los servicios mínimos abusiva”, acusó al Gobierno de “estar enrocado” y expuso las acciones previstas, para anunciar al final que, si no les escuchan, “endureceremos nuestra postura”, planteándose incluso la posibilidad de hacer huelga indefinida o paros más allá de la elecciones. ●



Aplauso de los facultativos al término de la asamblea que se celebró ayer en el salón de actos del CHN A.



### Medio centenar se concentraron en Tudela

**TUDELA.** Algo más de medio centenar de médicos se concentraron ayer a las 11.00 horas en las puertas del hospital Reina Sofía. En el acto de protesta estuvieron presentes tanto facultativos del centro hospitalario como de los centros de salud de Tudela y de otros centros de

la Ribera. Los médicos del centro de salud Santa Ana colgaron un cartel en las puertas en las que se podía leer “por unas condiciones laborales y económicas dignas. Aquí de huelga no ha sido el 13%, señor consejero. En Santa Ana 15 de 16. El 93%”. Foto: Fermín Pérez-Nievas

**PARTICIPACIÓN DÍAS 7 Y 30****Atención hospitalaria**

Complejo Hospitalario	9,1% / 8%
Hospital de Tudela	12,9% / 11,7%
Hospital de Estella	7,6% / 7,5%
<b>Total</b>	<b>9,4% / 8,3%</b>

**Atención Primaria**

Pamplona	22,9% / 21,9%
Tudela	53,8% / 44,6%
Estella	24,1% / 18,5%
<b>Total</b>	<b>26,6% / 24,2%</b>

**Total**

Área de Pamplona	13,4% / 12,2%
Área de Tudela	27,6% / 23,9%
Área de Estella	14,3% / 11,9%
Salud Mental + centrales	3,1% / 1,5%
<b>Total</b>	<b>14,1% / 12,5%</b>

**APUNTES**

● **Sin incidencias.** La jornada, indicó el departamento, finalizó sin incidencias, exceptuando la repercusión que pudieron tener los pacientes afectados, a los que el Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea trasladó sus disculpas.

● **¿Huelga indefinida?** Al término de la sesión, el secretario general del Sindicato Médico de Navarra planteó la posibilidad de endurecer la postura si no les escuchan. En este sentido, explicó después que “el sindicato es un grupo abierto y cada cual tiene sus ideas de cómo tenemos que continuar, pero se está barajando la posibilidad de hacer una huelga indefinida, de convocar paros más allá de las elecciones... se están barajando varias posibilidades, pero lo que es seguro es que, visto el respaldo que tenemos y visto los apoyos, incluso los apoyos sociales, la cantidad de pacientes que están firmando y apoyando nuestras reivindicaciones, la postura del sindicato ante la cerrazón absoluta del departamento de Salud se va a ir endureciendo paulatinamente”.

Además, desde el SMN criticaron que con los servicios mínimos que hay “el máximo que pueden hacer huelga es un 18%”.

● **Reivindicaciones.** Pérez enumeró las principales reivindicaciones de la huelga, que son “la recuperación de la relación médico-paciente, tiempo, medios, recuperación salarial y recuperación del protagonismo y presencia del médico en todos los foros que le corresponde por preparación y responsabilidad”.

● **Movilizaciones en el Estado.** La huelga de ayer en Navarra coincidió con la jornada de paros parciales convocada también por la Confederación de Sindicatos Médicos, dentro de una estrategia a nivel estatal que se está reflejando en movilizaciones en otras comunidades como Catalunya, Aragón, Andalucía, Castilla-La Mancha y La Rioja, entre otras.



Una profesional facultativa participa en la pitada que hizo ayer el SMN en apoyo a los MIR. Foto: Unai Beroiz

## Piden, al menos, revertir los recortes que hizo UPN en 2010

El SMN considera que es “el mínimo” en cuanto a reivindicaciones salariales

**PAMPLONA** – Como sostuvo ayer el secretario general del Sindicato Médico de Navarra, Alberto Pérez, “el mínimo es recuperar las pérdidas retributivas de 2010 pero las reivindicaciones” de la organización, en cuanto a condiciones salariales, “van mucho más allá” y también reclaman la equiparación a las retribuciones de otras comunidades vecinas con similar renta per cápita y coste de vida. Aprovechando que el Parlamento aprobó para 2019 un aumento de los sueldos de los funcionarios de un 2,25%, Francisco Javier González Arteaga, de la comisión ejecutiva, aclaró algunas cosas.

Así, señaló que en el año 2010 el Gobierno central, entonces presidido por Zapatero, acordó “reducir el sueldo de todos los funcionarios públicos de forma global un 5%”. El Gobierno de Navarra, entonces de UPN, “hizo una interpretación un poco *sui generis*, distinta a otras comunidades y a nuestro juicio completamente injusta, que fue repartir esos recortes de una manera asimétrica”. Entonces, según prosiguió, “al nivel A, que son los médicos, se les rebajó un 6,7%; al nivel B, enfermería, un 4,86%; al nivel C, administrativos, un 3,54%; al nivel D, el grupo de auxiliares, sólo un 1,38% y al último nivel E, celadores, un 0,2%”.

El año pasado el Ejecutivo de Rajoy acordó con los sindicatos mayoritarios a nivel nacional ir recuperando

esas pérdidas. “El año pasado se subió un 1,75% y este año un 2,25%”, explicó, por lo que a los médicos “todavía estamos un 2,7% por debajo de las retribuciones de 2010; enfermería más o menos está a la par, ha perdido un 0,86%; nivel C ha ganado un 0,5%; el nivel D, un 2,35% y el nivel E, al que sólo se le bajó un 0,2%, ha ganado un 3,76%”. Y, como “colofón”, González Arteaga señaló que el Gobierno de Navarra, junto con los sindicatos LAB, CCOO y UGT, decidieron que el 100% de los fondos adi-

cionales fueran a los niveles D y E.

Así, tras apuntar que el Sindicato Médico no está representado en el foro que acuerda estos temas en la Comunidad Foral, que es la Mesa General de Función Pública, sostuvo que “los médicos nos consideramos estafados, engañados, desprotegidos y ninguneados y de forma mayoritaria estamos dispuestos a llegar hasta el final en la defensa de nuestros derechos, ya que más allá de la defensa de las condiciones económicas, está la defensa de nuestra dignidad”. Un alegato final que recibió el aplauso de las decenas de facultativos que acudieron a la asamblea informativa en el CHN. – M.P.M.

“Los médicos estamos dispuestos a llegar hasta el final en la defensa de nuestros derechos”

**FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ**  
Comisión ejecutiva del SMN

“Seguimos tendiendo la mano al diálogo, lógicamente con la premisa de que la huelga se desconvoque”

**FERNANDO DOMÍNGUEZ**  
Consejero de Salud

## Discrepancias sobre el sueldo de los médicos navarros

El SMN dice que “son los peor retribuidos del Estado” y el consejero de Salud lo niega “rotundamente”

**PAMPLONA** – El secretario general del Sindicato Médico de Navarra, Alberto Pérez, aseguró ayer, basándose en un estudio de la Organización Médica Colegial, que “los médicos de Navarra somos los peor retribuidos del Estado”. Una afirmación que el consejero de Salud, Fernando Domínguez, negó rotundamente: “No es cierto, porque a la hora de hacer esas valoraciones hay que considerar muchas cosas. Hay que considerar el salario más todos los complementos que puede tener; es decir, lo que hay que contar es la masa salarial. Por lo tanto, desmiento rotundamente que sean los profesionales médicos que menos ganen en todo el Estado”.

Domínguez respondió ayer en el Parlamento a sendas preguntas de UPN y PP con motivo de la huelga. El consejero mostró su “respeto” al derecho a la huelga de los médicos pero afirmó que no la entiende porque “el médico por encima del contrato laboral tiene que tener una vinculación ética con los ciudadanos”. A su juicio, “esta huelga no tiene ningún sentido porque plantea reivindicaciones de ámbito estatal que no tienen encaje en Navarra” y señaló que “el SNS ofrece estándares de calidad que le sitúan entre los mejores sistemas del país”.

Asimismo, señaló que la responsabilidad de la huelga “es exclusivamente de quien ejerce el derecho a convocarla”. Una respuesta que el SMN consideró “bochornosa” porque “esta situación ha sido consecuencia directa de su gestión y la de su equipo”. – M.P.M./Agencias

## SEGUNDA JORNADA DE PAROS

## La cancelación de las citas causa malestar entre los pacientes

Algunos de los afectados desconocían la existencia de paros y otros no entienden los motivos de los convocantes

**PAMPLONA** – Tal y como la lógica lo demanda, los pacientes son los primeros afectados por la huelga convocada por el Sindicato Médico de Navarra (SMN) para las jornadas del 30 de enero y el 7 de febrero, y que está prevista para el próximo 14, 21 y 28 de este mes.

Cuando hay médicos que cierran sus puertas, inevitablemente hay pacientes que se quedan fuera. Este fue el caso de Iker Yoldi, de Berriozar y de 19 años, que acudió al Centro de Salud de Buztintxuri para su cita de Radiología ayer por la mañana. Al llegar al ambulatorio, se llevó una sorpresa poco grata, y es que su cita había sido anulada sin previo aviso a causa de la huelga.

Iker había sufrido un tirón muscular en la espalda hará dos semanas y, a pesar de acudir al fisioterapeuta, el dolor no remitió. Entonces, decidió acudir al Servicio de Urgencias donde lo derivaron a Atención Primaria al no revestir gravedad. Ayer, dos semanas después de pedir la cita para hacerse placas, Iker volvía a casa sin radiografía y con la sensación de “haber perdido el tiempo”.

El joven cree que habría que tomar medidas de planificación para avisar de que las citas han sido canceladas con antelación, “porque la gente tiene cosas que hacer y yo podía haber aprovechado para estudiar”. Iker, que admitió no tener conocimiento de la convocatoria de huelga, tendrá que volver al Centro de Salud de Berriozar para pedir una nueva cita.

Con la misma fortuna, Luis de

las Heras se encontró el mismo panorama al acudir a su cita en Atención Primaria. A las 8.30 horas de ayer el hombre se presentó en la consulta de su médico de cabecera en el Centro de Salud de San Jorge y se encontró con un cartel en la puerta: “Médico en huelga”. Al estar al tanto de la convocatoria, no se vio sorprendido así que, sin pensarlo dos veces, se dirigió a recepción para pedir una nueva fecha. Al tratarse de una cita ordinaria con su médico de cabecera Luis no sufrió mucho engorro ya que será atendido hoy mismo. “No estoy enfadado, es lo que hay”, se conformó.

**CON PREVIO AVISO** Dolores González vivió el mismo resultado, aunque con un “trastorno relativo” y una mejor organización por parte de Salud. Tras ser intervenida de un pie hace poco más de un mes, Dolores tenía cita en el especialista como parte del postoperatorio.

En principio, la mujer debía ir al Centro Doctor San Martín a las 10.00 horas de ayer, pero una llamada hacia las 8.40 le advirtió de que su consulta había sido anulada. “Me han avisado con buen margen de tiempo, en ese sentido creo que Osasunbidea ha funcionado muy bien. A la que me cancelaban una cita ya me estaban dando una nueva para el martes de la semana que viene”, valoró.

Así, Dolores agradeció que no le hubieran hecho ir para nada, y menos en su condición, aunque admitió no entender los motivos de la huelga de médicos. – J. Lizarraga



Los médicos en huelga se reunieron para hacer una pitada frente al pabellón G del CHN.

## Los MIR, en el centro de la polémica

LOS MÉDICOS INTERNOS RESIDENTES MUESTRAN SU INDIGNACIÓN ANTE LA IMPOSIBILIDAD DE SUMARSE A LA HUELGA

Un reportaje de Joana Lizarraga Fotografía Unai Beroiz

La huelga convocada por el Sindicato Médico de Navarra (SMN) ha generado una polémica que ha salpicado de lleno a los Médicos Internos Residentes (MIR). La controversia nació de la decisión de Salud de “obligar” a los MIR a estar en servicios mínimos de cara a las urgencias, una actuación, según señaló el secretario general del sindicato, Alberto Pérez, “absolutamente irregular”. Así lo manifestó ayer en una asamblea informativa tras la que los asistentes se desplazaron frente al Pabellón G para hacer una pitada de protesta donde Pérez resalto que “no estamos de acuerdo con el maltrato a los compañeros MIR”.

De la misma manera lo recogió también Lombardo Rosas, residente de primer año del Servicio de Oncología Radioterápica del Complejo Hospitalario de Navarra (CHN), quien aseguró que, al tratarse de una situación especial, “no se puede citar al personal en formación para cubrir los servicios mínimos”, “tal y como viene recogido en las sentencias del Tribunal Superior de Justicia”.

Asimismo, en cuanto a la situación de los MIR, el SMN ha judicializado “la maniobra ilegal” ocurrida en la primera jornada de huelga cuando los residentes fueron llamados a sus teléfonos personales para “denegarles su

derecho a huelga” al ser citados para cubrir los servicios mínimos. Según relató Rosas, fue una llamada en el que los residentes fueron “amenazados” con “represalias y aperturas de expedientes” de no cumplir con sus turnos.

El médico residente del Servicio de Oncología del CHN recordó las valoraciones que el consejero Domínguez hizo ante los medios de comunicación la semana pasada en las que tachó de “falta de ética” al personal que “abandonó su guardia en mitad de la noche

sin avisar”. Rosas aseguró que no hubo ningún abandono respecto a los pacientes que quedaron “resueltos o en manos de los médicos adjuntos que sí estaban llamados como servicios mínimos. No nos falta ética, solo pedimos que se reconozca nuestro derecho a huelga”, concluyó.

Asimismo, desde el SMN destacaron que se ha abierto un proceso para censurar la situación de los MIR. Para ello se ha prestado asesoría legal a los médicos residentes; se ha denunciado ante el juzgado de guardia la vulneración de derechos fundamentales; y se ha presentado una denuncia ante Inspección de Trabajo por el incumplimiento de los servicios mínimos.

**SALUD** Por su parte, el departamento de Salud informó el pasado miércoles de que mantenía “los servicios mínimos establecidos en la resolución de 39/2019, de 28 de enero”, para la jornada de huelga de ayer, “en los que están incluidos los MIR para atención a urgencias”. Indicó también que esta resolución se viene aplicando desde el año 2012 sin modificación alguna y sin que fuera recurrida. Además, se justifica por la epidemia de gripe, si bien “no descarta excluirlos en el futuro” y está analizando “el impacto asistencial que tendría su exclusión para atención a urgencias”. ●



Ayer se desarrolló la segunda jornada de la huelga. Foto: Unai Beroiz

**“No estamos de acuerdo con el maltrato a los compañeros MIR, no lo vamos a olvidar”**

**ALBERTO PÉREZ**  
Secretario general del SMN

**“No nos falta ética, solo pedimos que se reconozca nuestro derecho a huelga”**

**LOMBARDO ROSAS**  
Médico Interno Residente